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Aportar a la economía 
desde la innovacióndesde la innovaciónUna de las prioridades de la 

Asociación Nacional de Innova-
dores y Racionalizadores (Anir) 
es multiplicar todas aquellas 
experiencias que promuevan y 
estimulen el emprendimiento de 
quienes ponen su capacidad para 
desarrollar proyectos en función 
de la economía y el bienestar de 
la sociedad.

Con esta fi nalidad tuvo lugar 
en la Isla de la Juventud la terce-
ra edición de la Expoanir Solucio-
nes Cuba, la cual se desarrolló 
en la instalación turística Villa Isla 
con la presencia de las principa-
les autoridades del territorio.

En más de una veintena de 
stands varias entidades y or-
ganismos de la localidad expu-
sieron sus inventivas y solucio-
nes a determinados problemas 
que pueden ser generalizados 
o aplicados en otros procesos 

con un impacto positivo. 
Alrededor de 70 productos o 

servicios que brindan soluciones 
a diversas problemáticas fue-
ron mostrados en el importante 
evento, donde las propuestas 
estuvieron relacionadas con la 
producción de alimentos, ele-
mentos para la construcción de 
viviendas, la informática y las co-
municaciones, así como materia-
les escolares y juegos didácticos, 
entre otras.

Víctor Villafaña Varela, pre-
sidente del Buró de la Anir aquí, 
manifestó que esta tercera edi-
ción se realiza en el ámbito de 
la celebración del aniversario 
48 de constituida la Asociación, 
el 96 del natalicio de su primer 

presidente de honor Ernesto Che 
Guevara e inmersos en el proce-
so orgánico del XXII Congreso 
de la Central de Trabajadores de 
Cuba, lo cual se convierte en in-
centivo y mayor compromiso de 
los innovadores pineros.

Puntualizó que estos trabajos 
salidos del talento de los aniristas 
constituyen la respuesta al llama-
do que hiciera el Primer Ministro 
Manuel Marrero Cruz en las se-
siones del Octavo Congreso del 
Partido, cuando instó a los obre-
ros a que ante la imposibilidad de 
fi nanciamiento pusieran la creati-
vidad en cada puesto de labor en 
aras del desarrollo.

Los organizadores de esta edi-
ción entregaron diplomas de re-
conocimiento a los participantes, 
pero distinguieron por el impacto 
de sus trabajos y presentaciones 
a la Empresa Constructora Inte-
gral, el telecentro Islavisión y a la 
Enseñanza Especial de la Direc-
ción Municipal de Educación.

POR Karelia Álvarez Rosell
FOTO: Gerardo Mayet Cruz
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rubrica su rubrica su 
nombre en nombre en 
la HISTORIAla HISTORIA

El velocista pinero implantó El velocista pinero implantó 
récord nacional en los 100 récord nacional en los 100 
metros planos con marca de metros planos con marca de 
9,90 segundos en Salamanca y 9,90 segundos en Salamanca y 
clasificó a los Juegos Olímpicos clasificó a los Juegos Olímpicos 
de París 2024de París 2024

A CIUDAD de Salaman-
ca ya forma parte indi-
soluble de la existen-
cia del velocista pinero 
Shainer Reginfo Mon-

toya. Allí, en las pistas donde 
antaño Javier Sotomayor im-
plantara su cota universal en 
salto de altura, el bólido de la 
Isla de la Juventud se convir-
tió en el corredor más rápido 
de la historia en Cuba, al re-
correr los 100 metros planos 
en 9,90 segundos (s), dejan-
do atrás una de las plusmar-
cas nacionales más añejas de 
la nación.

Cuenta el semanario de-
portivo Jit en su sitio ofi cial en 
Internet, que el joven atleta pi-
nero rubricó la colosal hazaña 
vistiendo el número 21 en su 
dorsal y corriendo por el carril 
cinco, y como extraordina-
rio premio añadido, se trae a 
casa nada más y nada menos 
que la clasifi cación a los ve-
nideros Juegos Olímpicos de 
París 2024.

Fue una jornada grandio-
sa, pues además con la his-
tórica marca encabezó en ese 
momento el listado universal 
de la temporada en la espe-
cialidad; mientras para Cuba 
la alegría se duplicó porque 
junto a Shainer el tunero 
Reinaldo Espinosa también 
reservó su boleto a la mag-
na cita de la capital francesa 
con otro crono para respetar, 

los 9,96 s también por debajo 
del anterior récord nacional en 
poder de Silvio Leonard, que 
hace casi 47 años fi jó en 9,98 
s igualados después por Ro-
berto Skyers.

En la Isla la noticia retum-
bó de punta a cabo en cada 
rincón de este terruño, quizás 
a más velocidad que la des-
plegada por el propio Regin-
fo Montoya en las pistas de 

Salamanca. Aquí la alegría fue 
indescriptible, comenzando por 
la familia del atletismo y del mo-
vimiento deportivo pinero, los 
amantes del deporte, familiares, 
amigos y conocidos, todos ma-
nifestaron la satisfacción y el or-
gullo de que el nuevo recordista 
nacional del hectómetro es un 
hijo de esta tierra.

Las redes sociales –como 
no puede ser de otra manera– 
se inundaron de cálidas y sin-
ceras felicitaciones y muestras 
de cariño, que abrazaron des-
de la distancia a un muchacho 
que muchos han visto crecer y 
que poco a poco va labrando 
su camino al estrellato.

Con este desempeño, esta-
bilizando los resultados, traba-
jando con voluntad, puliendo 
detalles y creyendo que nada 
es imposible, Shainer hace 
soñar a todo un país con el 
retorno de los velocistas an-
tillanos a la élite de la prueba 
más espectacular y seguida 
del deporte rey.

POR Yuniesky La Rosa Pérez
FOTO: Tomada de Internet
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Un consejo oportuno y 
una mano tendida con 
amor puede encontrar 

en la Línea confi dencial 
antidrogas, atendida 

por un personal de alta 
califi cación, a través del 
teléfono 103, de lunes 
a viernes, de nueve de 
la mañana a cinco de la 

tarde.

Línea
CONFIDENCIAL

2 VICTORIA

Denuncia 
 Oportuna

“La premisa es que no 
se pueden permitir pre-
cios abusivos y especu-
lativos...” 

Miguel Díaz-Canel

Dirección de Inspección 
y Supervisión del 
Poder Popular (Dis): 
Tel. 46324436.
Dirección Municipal de 
Finanzas y Precios: Tel. 
46323192 y 46324554.
Disponibles de lunes a 
viernes de 8:00 a.m. a 
5:00 p.m.

(Semana del ocho al 14 
de junio)

DE Juan 
Colina La Rosa

La historia 
al día

junio
20248

Rememoran Rememoran 
primera visita de Fidelprimera visita de Fidel

8 de 1966: Atraviesa la Isla 
el ciclón Alma, ocasionando 
grandes daños a la economía, 
por lo que es necesario darle 
a la Unión de Jóvenes Comu-
nistas la tarea de choque, de 
rescatar lo perdido y avanzar 
mucho más.

9 de 1878: Por Real De-
creto la Isla de Cuba queda 
dividida en seis provincias. 
Desde entonces Isla de Pinos 
pasa a formar parte de la pro-
vincia de La Habana.

11 de 1967: Cae en com-
bate, en Bolivia, el coman-
dante Antonio Sánchez Díaz 
(Pinares), como parte de las 
tropas de las Guerrillas del 
Che.

12 de 1959: Se inician las 
obras para la construcción 
de la carretera de Santa Fe 
a Playa Larga y Cocodrilo. 
Forma parte del Plan Mínimo 
para el desarrollo del territo-
rio, planteado por Fidel días 
antes.

13 de 1494: Arriba a Isla de 
Pinos, el Almirante Cristóbal 
Colón, durante su segundo 
viaje a Cuba. Aquí permanece 
durante 12 días y le pone por 
nombre a la ínsula San Juan 
Evangelista.

14 de 1851: Construyen 
un puente de madera sobre el 
río Sierra las Casas, para unir 
Nueva Gerona con el este pi-
nero.

El líder rebelde tiene una forma de decir 
las cosas que parece que pinta con pala-
bras delante de las personas, y ellas ven 
representadas las imágenes frente a sus 
ojos como en un cuadro. 

Así sucede cuando Fidel Castro Ruz, 
desde el portal del Ayuntamiento –hoy Mu-
seo Municipal–, habla con su visión futuris-
ta a los pineros congregados en el parque 
José Lacret Morlot, nombre dado en honor 
al general mambí.

Su arribo ocurre el día anterior, el seis, 
y signifi ca la llegada de la Caravana de la 
Libertad a la segunda ínsula del archipié-
lago cubano, a pocos meses del triunfo de 
la Revolución. La recorre, intercambia con 
trabajadores en el hotel Colony, dialoga con 
los lugareños durante su trayecto y aprecia 
las potencialidades locales.

Lleno de júbilo al ver a los barbudos, el 
auditorio escucha atento al Máximo Líder 
en su histórico discurso: “Por fi n, Isla de Pi-
nos puede iniciar una historia nueva y una 
historia enteramente cubana…”. El joven 
abogado presenta el primer Plan Mínimo 
para la Rehabilitación Económico Social de 
Isla de Pinos, ese siete de junio de 1959.

Plantea las perspectivas existentes en 

el turismo, la ganadería, el cultivo y la in-
dustria. Orienta la eliminación de la Zona 
Franca y Turística Especial, hecha efec-
tiva al otro día, el ocho de junio, por Ley, 
que pone coto al sucio estatus creado por 
Fulgencio Batista para encubrir el sombrío 
negocio con la mafi a estadounidense. Tam-
bién indica las rebajas del costo del pasaje 
por barco y avión, aplicadas con urgencia, 
y la construcción de la carretera de La Fe 
hasta el Sur incomunicado.

Entre otras propuestas fi guran el ver-
tiginoso fomento de planes ganaderos y 
granjas del pueblo en los latifundios in-
tervenidos, la instalación del acueducto y 
alcantarillado de Nueva Gerona y La Fe, 
el impulso de la agricultura con la entra-
da de tractores, la concepción integral de 
los primeros poblados como La Victoria, 
el crecimiento de la generación eléctrica, 
así como la edifi cación de viviendas, in-
dustrias, presas, escuelas, la creación de 
empleos y el traslado del Presidio Modelo, 

POR Mayra Lamotte Castillo
FOTO: Archivo

Aniversario 65 de la primera 
visita de Fidel al territorio, seis 
y siete de junio de 1959, a 
pocos meses del triunfo de la 
Revolución 

convertido luego en politécnico agrope-
cuario.

Los pobladores respaldan al Máximo 
Líder en su intervención, pues encuen-
tran una respuesta real y precisa a sus 
añejas necesidades y legítimas aspira-
ciones. Comienza una nueva etapa para 
la olvidada Isla de Pinos. 

Fidel vuelve varias veces para che-
quear las obras y la estrategia diseña-
da, lo cual tiene pleno respaldo con el 
quehacer de jóvenes pineros y de toda 
Cuba.

A 65 años del extraordinario suce-
so, con la implementación de la Estra-
tegia Económico Social y resistencia 
creativa cobra impulso la economía, la 
producción de alimentos, el rescate de 
barrios vulnerables, la ciencia, innova-
ción y la comunicación social con el con-
curso de todos y en benefi cio del pue-
blo imbuido en el movimiento popular 
Sentir Pinero Por un 26 en el 24.

del desarrollo local y la prosperidad de los 
pineros.

A 65 años de la trascendental visita, los 
pineros recordaron, este jueves, de mane-
ra especial ese momento, en un encuentro 
dedicado precisamente al importante suce-
so, que resultó clave en la transformación 
de una tierra en ese entonces apartada, a 
una que fue paradigma mundial en la edu-
cación internacionalista. Muchas resultaron 
las transformaciones que se materializaron 
desde aquella fecha en función del porve-
nir, comenzando en los primeros días de 
enero con la instauración del poder político 
en el territorio tras el triunfo revolucionario 
y el traspaso al poder del nuevo Estado 
Cubano de las principales propiedades, la-

tifundios e industrias más importantes de la 
entonces Isla de Pinos.

Este y otros detalles fueron abordados 
por el historiador Roberto Únger Pérez, 
quien rememoró que el Comandante en 
Jefe llegó a la Isla luego de varios meses 
del triunfo revolucionario y en un momen-
to de estabilidad en la estructura del poder, 
tras la destrucción del viejo aparato políti-
co-militar burgués imperante en el país y la 
estructuración de un nuevo sistema político 
y administrativo. 

Al pisar suelo pinero por el aeropuerto 
de Siguanea en las cercanías del hotel Co-
lony, destacó el historiador que ya lo espe-
raban acá Raúl Castro Ruz y Vilma Espín 
Guillois y además se encontró con Antonio 
Núñez Jiménez, Celia Sánchez Manduley y 
un grupo que lo acompañó a sobrevolar el 
territorio para apreciar las principales pro-
piedades que tuvo la burguesía y ya habían 
sido nacionalizadas. 

La concentración espontánea del pueblo 
para ver a Fidel resultó una evidencia signi-
fi cativa de su liderazgo y del apoyo total a 
la Revolución naciente. 

Desde entonces se reunió el pensa-
miento en función de la concepción del de-
sarrollo, de la importancia de explotar las 
potencialidades de él para consolidar el 
turismo, tanto nacional como internacional, 
el desarrollo agropecuario, siempre desde 
la concepción de erigir una Isla sostenible.

En la actualidad dicha efeméride debe 
constituir acicate para continuar avanzando 
en el desarrollo del terruño con el esfuerzo 
de su gente, recuperar lo perdido y avan-
zar en obras para el bienestar del pueblo, 
creando un movimiento político productivo 
que permita aportar al país y lograr como 
diseñó Fidel, que la Isla se convierta en el 
modelo de municipio para el país. 

Historia nueva y Historia nueva y 
cubanacubana

TEXTO y FOTO: 
Yuniesky La Rosa Pérez

La extraordinaria obra construida por 
el Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz trasciende más allá de lo imagina-
ble, más allá de las fronteras de un país 
que es paradigma para el mundo por las 
conquistas alcanzadas con el empeño 
de su gente.

El municipio especial Isla de la Ju-
ventud también constituye una realiza-
ción surgida del maravilloso ideario del 
Líder Histórico de la Revolución Cuba-
na, que el seis de junio de 1959 aterrizó 
por primera vez en este hermoso terruño 
para emplazar los cimientos de lo que 
hoy tenemos.

“Por fi n Isla de Pinos puede iniciar 
una historia nueva y una historia entera-
mente cubana”, así expresó Fidel mien-
tras propuso un total de 11 tareas como 
parte del plan de rehabilitación econó-
mica y social, encaminadas a utilizar los 
recursos y las potencialidades en favor 
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POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

 Bueno, 
bonito y 
barato, 
pero…

POR Yojamna Sánchez Ponce de León

E

U

POR Diego Rodríguez Molina (*)

N GRAN problema resuelven los Eco-
taxis eléctricos que llegaron en los 
primeros meses del año para mejo-
rar el transporte público interurbano. 

    Muchos son los agradecidos por la muy 
demandada modalidad, sobre todo en 
tiempos donde el combustible tiene ma-
yor precio y no pocos de los cuentapro-
pistas han subido la tarifa de su servicio.
   Bueno, bonito y barato como se dice en 
el argot popular, pero… ya existen insatis-
facciones en lo que refi ere a estos medios, 
pues a consideración de no pocos viajeros, 
algunos de sus choferes crean malestar en 
las personas, en específi co en las que acu-
den con frecuencia a las piqueras del hos-
pital general docente Héroes del Baire y la 
ubicada en el parque Ahao. 

En días recientes un sesentón a quien no 
creo conocer me interpeló mientras llegaba 
al parque Camilo Cienfuegos (Las Cotorras): 
“Mire, periodista, esto da para un buen tra-
bajo. Esta gente nos van a volver locos”, dijo 
molesto y minutos más tarde lo entendí. 

Las quejas van desde que un conductor 
llega y pregunta: “¿Para dónde va el que le 
sigue por la cola?” y resulta que es para Mi-
cro 70, qué supone usted entonces, que una 
vez que todo el que va por esa ruta monte 
y como se queda de primero y va para el 
Ahao, saldrá en el próximo. Pues no, llega 
otro y dice: “Micro”, dando como argumento 
que es su ruta y que no puede salirse de ella.

En el punto de Sierra Caballos otras si-
tuaciones se dan; regla es regla, y si lo que 
está establecido es que una vez que viene 
de Chacón deben bajarse los pasajeros y 
marcar para seguir viaje para Gerona, por 
qué unos lo hacen y otros no. Tema aparte 
es al mediodía. Cuál es el horario de los cho-
feres para almorzar, se preguntan muchos. 
Una vez llegadas las 12, hay que esperar 
hasta la una y pico o dos de la tarde que 
aparezca uno para el reparto en cuestión. 

Similar situación se da sobre las cuatro y 
cinco pico de la tarde, hora en que la mayoría 
de los trabajadores regresan a sus hogares, 
el tiempo se vuelve interminable en la espe-
ra de uno. Ahí vuelven las interrogantes, ¿no 
es a las siete que deben estar cargando sus 
baterías? ¿Por qué entonces no aparecen? 
Igual existen horarios los fi nes de semana 
que se las traen.

En menor medida se da que vienen al 
menos con una persona montada para se-
guir viaje y usted, que tiene su cuenta de 
que clasifi ca en el próximo, se queda ante la 
presencia del familiar o conocido del chofer. 

Otra tendencia es a que no te lo dicen de 
forma directa, pero sí sugieren poniéndote 
contra la pared que “se aprieten un poquito 
para ver si se pueden ir una o dos personas 
más” y por desgracia a algunos esto les mo-
lesta, además que se maltrata el equipo.

Buen trato y limpieza en el vehículo dis-
tinguen el trabajo de quienes tienen a su 
cargo los ecotaxis. Háganse saber con más 
claridad los horarios y reglas, tanto para cho-
feres como para clientes, y sobre todo cúm-
planse evitando así que tan buen servicio se 
opaque por el resquebrajamiento de las me-
didas establecidas en sus inicios.

A REVISTA Isla y de Isla of Pines News, ambas 
publicaciones bilingües, estaban orientadas a la 
promoción turística y comercial, así como el Diario del 
Comercio, con ediciones en tela de seda; pregonaban 

la conveniencia de la Zona Franca para esta Isla, la cual 
fraguó transformarla en una segunda Las Vegas, capital 
norteamericana del juego y la diversión. 

Quienes estaban detrás de tan convincentes medios de 
información y propaganda –la mafi a neoyorkina, Batista y sus 
colaboradores militares y civiles– aupaban al turismo como 
primera opción y a la cría intensiva de ganado después, 
aprovechando las posibilidades de libre importación 
otorgadas por el Decreto-Ley Zona Franca, de 1955. 

Sus promotores habían establecido bases contundentes 
para convencer y buscar el despegue prometido: terminaron 
un aeropuerto internacional para transporte de carga y 
pasajeros, adquirieron la antigua Compañía de Vapores 
y pusieron en ruta rápidas y confortables embarcaciones, 
desplegaron una red de puentes, caminos y carreteras 
logrando enlazar Santa Fe con Nueva Gerona y a esta con 
Santa Bárbara (hoy La Demajagua), a los cuales se agregaron 
La Ceiba, Ojo de Agua, Cayo Piedras y La Siguanea.

Una compañía inmobiliaria, encabezada por el Rey del 
Aluminio, compró Playa Larga y casi todo el sur de la Isla, 
así como los arenazos del litoral oeste donde, con trabajo 
semigratuito de reclusos, ya levantaban el Colony, primero 
en una cadena de majestuosos hoteles, concebidos según 
estándares internacionales.

Entre las obras más importantes de ese momento 
estuvieron el puente bascular sobre el río Las Casas y 
la fundación de la compañía eléctrica Nueva Era que 
suministraba energía sufi ciente a los enclaves en desarrollo. 

Santa Fe, tercer polo turístico del país que tenía ya 
dos hoteles y un motel, incrementaría sus capacidades de 
alojamiento con otros diez hoteles para la explotación de 
sus afamadas aguas curativas, las cuales contaban con un 
Instituto de Fisioterapia y Rehabilitación considerado entre 
los mejores de su tipo. En las márgenes del río Júcaro estaba 
urbanizada el área para fundar una nueva ciudad destinada 
a los deportes de la pesca “a lo Hemingway”, con avenidas 
y calles tan emblemáticas como Abraham Lincoln o Henry 
Morgan. 

Cierto, había guerra con los mau-mau, los rebeldes 
de Fidel Castro, pero eso era por allá en las montañas del 
oriente remoto, casi en otro país. Aquí, un pinero de tres al 
cuarto podía comprarse un automóvil del año, a plazos y 
precio de ganga, poco más que a costo de fábrica. Se vivía 

sin mayores preocupaciones, todo era paz y tranquilidad 
como convenía al “honorable señor Presidente”. No había 
torturados, pineros encarcelados por motivos políticos o la 
cruz de un asesinado ensombreciendo veredas ni caminos. 

En este ambiente casi idílico fue bien recibida la 
instantánea mental de un fotógrafo competente y avispado, 
quien sentenció: “Cuba ha tenido muchos presidentes, Isla 
de Pinos solo uno: ¡Batista!”

Entre tanto, tenía plena vigencia la Ley-Decreto de Zona 
Franca, dictada aparentemente para transformar Isla de Pinos 
en un puerto abierto al ingreso de todo tipo de mercancías 
libres de impuestos. Las cuales luego se comercializaban en 
Cuba (por Batista y compinches) al precio de sus similares 
que sí pagaban todos los gravámenes aduaneros.

A todo esto, y muchísimo más, debería enfrentarse 
el Comandante en Jefe al comparecer ante los pineros y 
proponerles la eliminación de su “paradisíaca” Zona Franca. 
Veremos las razones que expuso.

Primera visita 
del Comandante 
en Jefe a Isla de 

Pinos 
(I Parte)

L

STE mes festejamos el Día 
Mundial del Donante Voluntario 
de Sangre, el 14 de junio, en una 
jornada iniciada el día seis llena 

de enseñanzas y con la oportunidad 
de ofrecer merecido homenaje a los 
hombres y mujeres que en la Isla de la 
Juventud de forma voluntaria hacen o 
hicieron ese noble aporte.

Entre sus resultados está que 
desde 1986 los pineros no requieren 
de una donación de los familiares de 
ingresados, pues existe en el territorio 
un banco con disponibilidad y seguridad, 
junto al móvil por comunidades. Miles 
son los brazos que se extienden para 
salvar vidas y contribuir a la fabricación 
de medicamentos, a partir de una 
estrategia conjunta de Salud Pública, 
los CDR y otras organizaciones.

Varias acciones coordinan esas 
fuerzas, entre las que están el recorrido 
para llevar el homenaje a los donantes 
en barrios y centros promotores de 
esa contribución, que para mayor 
simbolismo rememora los 54 años de 
que Fidel donara su sangre el seis de 
junio de 1970 para el pueblo peruano 
cuando sufrió un devastador terremoto.

El gesto multiplicó esa tarea 
devenida programa puesto en manos 
del pueblo con un amplio movimiento 
que en esta celebración anual destaca 
el papel de los donantes en la salvación 
de vidas y el mejoramiento de la salud, 
al tiempo que despierta conciencia 
sobre la sangre y sus hemoderivados.

Papel vital desempeñan hoy los 

donantes regulares y voluntarios, que 
en la Isla ascienden a más de 980, 
sin dudas los más seguros y base 
para la disponibilidad de suministros, 
sostenibles y sufi cientes para atender a 
pacientes necesitados de transfusiones. 

Con nuestros donantes compartimos 
aquí, además, la satisfacción de no 
registrarse muertes maternas desde 
hace años, en contraste con la dura 
realidad del mundo, donde cada año 
mueren más de 500,000 mujeres 
durante el embarazo, el parto o el 
puerperio. Se estima que el 25 por 
ciento (%) de estas defunciones se 
deben a hemorragias, causa más 
común de mortalidad materna y 
supone diariamente alrededor de 800 
defunciones.

Otro resultado contrastante es que 
mientras Cuba alcanza el suministro 
de sangre basado en esas donaciones 
voluntarias, en América Latina y 
el Caribe solo el 41 % proviene 
de esas personas, la manera más 
segura de recolectar sangre, según 
la Organización Panamericana de la 
Salud (OPS). 

Según la OMS el orbe aumenta 
la demanda de sangre en apoyo a 
los avances de los procedimientos 
médicos y quirúrgicos, de ahí que 
haya que captar donantes aptos, sin 
otra recompensa que su satisfacción 
y la gratitud de quienes se sienten 
atendidos por quienes tal vez nunca 
conozcan.

Tales aportes, además, no solo son 

esenciales en la atención materno-
infantil, sino también frente a desastres 
naturales y otras tragedias.

A tono con esa utilidad de la sangre 
y el inmenso humanismo de quienes la 
entregan, familias, zonas cederistas y 
comunidades tienen a esos donantes 
activos o no en lugar cimero, por eso los 
reconocen en cuanta reunión realizan. 

Esa gota que no puede fabricarse 
proporciona, sin embargo, lo más 
inmenso: vida, salud, esperanza. Y da 
la altura de quien la entrega. Los que 
extienden su brazo benefi cian a otros, 
en gesto de humanismo, y contribuyen 
a mejorar su salud por los benefi cios de 
ese aporte.

Tal donación es el único medio a 
través del cual se obtienen componentes 
para tratar varias patologías y tan 
importante como la entrega es hacerla 
de forma regular, cada tres meses los 
hombres y cuatro las mujeres.

En cada ocasión pueden salvarse 
cuatro vidas, entre otros benefi cios. 

Pero es mayor la gratitud cuando se 
conoce que no es simple contribución, 
sino una imprescindible ya que la 
sangre no puede almacenarse por más 
de 45 días y con una unidad donada 
se produce una unidad de glóbulos 
rojos, una de plaquetas y otra de 
plasma, mientras que con el plasma se 
puede procesar hemoderivados como 
albúmina, factores de coagulación, 
inmunoglobulinas y hasta vacunas.

(*) Colaborador

Donantes vitales
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EL “CHÉVERE”, SIEMPRE EN 
LA CALIENTE

POR Karelia Álvarez Rosell
FOTOS: Gerardo Mayet y cortesía del entrevistado

S

Durante su 
estancia en 

la República 
Bolivariana de 

Venezuela

ONRÍE, siempre sonríe. La gente lo aplaude 
y corea: “El Chévere, el Chévere…”. Con su 
uniforme azul caminó a recibir la Ñico López, 
distinción instituida en homenaje al líder del 

sector electroenergético y que otorga el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de Energía y Minas a 
aquellos con destacado desempeño por más de 20 y 
25 años de quehacer ininterrumpido.

Ya suman más de dos décadas de labor en la 
Empresa Eléctrica. Estas encierran mucho bregar, 
constancia y aprendizaje, pues era joven cuando 
decidió andar con guantes, casco y botas para 
desafi ar las alturas y nutrirse de las buenas prácticas 
de los más experimentados en aquel entonces, de 
quienes tenían la piel curtida de tantas horas expuesta 
al sol para convertirse en liniero en caliente, ese que 
trabaja con las líneas energizadas.

Cuando Marcos Antonio Borroto Santiesteban 
recibió el reconocimiento se hizo imposible 
conversar, desde entonces llevo meses en intentos 
infructuosos. No es que no quiera dar la entrevista, 
resulta que el ajetreo de los “eléctricos” es 
constante debido a la situación electroenergética 
del territorio, no exenta de limitaciones y défi cit de 
recursos, más si se trata de los linieros, hombres de 
altura y coraje.

Hace unos días lo encontré podando árboles 
cercanos a las líneas enclavadas en el reparto Abel 
Santamaría. Nuestra deuda no podía continuar siendo 
postergada. Al percatarse de mi presencia volvió a 
sonreír y ahí, en pleno trajín, dialogamos:

“Ya sabe, periodista, se acerca la temporada 
ciclónica, tenemos que dejar las líneas con el 
menor riesgo posible”, dice anticipándose a alguna 
interrogante, para luego continuar:

“Se ha hecho un poco difícil porque no paramos, 
hasta ayer prácticamente éramos la única brigada de 
linieros que había en la empresa, la única para todo; 
teníamos que ocuparnos desde las reparaciones, 
los mantenimientos, las inversiones hasta de dar 
respuesta a las quejas de los clientes.

“¿Qué pasó?, varios fueron los compañeros que 
abandonaron la empresa durante el pasado año y 
debido a ello se convocó a cursos para la formación 

de nuevos linieros. Ahora la situación es diferente 
porque recuperamos a algunos de los que se habían 
ido, pero todavía no logramos conformar todas las 
brigadas y ello infl uye en la calidad del servicio.

“Aun así, con la falta de personal, durante el 2023 
obtuvimos un Tiempo de Interrupciones al Usuario 
(Tiu) entre los más bajos del país, logramos tenerlo 
por debajo de las 18 horas y en ese resultado 
incidieron los mantenimientos a las líneas, a pesar de 
las carencias”.

Para entender mejor explica que “los más de 
33 000 clientes benefi ciados con el servicio eléctrico 
en el territorio tuvieron una afectación de 18 horas 
como promedio en la etapa precedente. Otro indicador 
favorable fue el tiempo promedio de las interrupciones, 
el cual quedó por debajo de las 3,50 horas.

“El pasado año fue como para volverse loco, no 
parábamos, pero aquí estamos cuerdos y dispuestos 
a mejorar el trabajo. A mí y a los integrantes de mi 

brigada nos reconocieron por el esfuerzo y eso nos 
llena de satisfacción y compromiso”.

Mientras conversamos rememora cómo aprendió 
a abrir huecos, encaramarse a los postes, cambiar 
aisladores, manipular y tensar líneas… Poco a poco 
adquirió las herramientas necesarias para convertirse en 

liniero C, B, A hasta llegar a jefe de Brigada en 
Caliente porque él no es de los que se 

conforman ni se quedan quietos.
Quizá por eso cumplió 

misión internacionalista en 
la República Bolivariana 

de Venezuela del 2012 
al 2015; ahí junto a 
los especialistas de 
esa hermana nación 
laboraron tanto en 
la ciudad como en 
zonas apartadas, 
donde las faenas 
se complejizaban 
debido a la altura que 
alcanzaban las líneas. 

De igual manera 
ha sido uno de los 

primeros en dar el paso 
al frente ante los eventos 

climatológicos que han 
escogido a la Isla como pasadizo 

para causar estragos al sistema local, 
pero por si fuera poco Marcos ha estado 

entre las brigadas que han acudido a prestar servicios 
en otras provincias.

Así fue en septiembre del 2017 al integrar el 
contingente Jesús Montané Oropesa que brindó 
ayuda solidaria en Villa Clara tras el paso del huracán 
Irma. Las acciones se concentraron en el municipio 
de Manicaragua, él iba al frente de la tropa que se 
enfrentó a las adversidades de las zonas intrincadas 
y antes del tiempo les devolvió el vital servicio a los 
pobladores, quienes les aplaudían cada vez que 
llegaba la luz.

Recuerda que “a las montañas y los caminos no 
podíamos subir con nuestros medios de transporte, 
lo hicimos en mulos, caballos o vehículos de doble 
tracción prestados por los vecinos; la experiencia 
fue bonita y gratifi cante en zonas como Pico Blanco, 
Pico Alto y Bermejo, donde recibimos mucho calor 
humano”.

Por ello mereció la condición de Proeza Laboral 
junto a otros de su equipo; sin embargo, este no 
ha sido el único reconocimiento que ha llegado a 
sus manos o pecho, también fue merecedor de la 
medalla Jesús Menéndez que otorga la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC) a hombres y mujeres 
con valiosos aportes en diferentes esferas de la vida 
económica y social del país.

No podía concluir la conversación sin preguntarle 
¿por qué lo llaman El Chévere? Se quita el casco, 
pasa la mano por la frente para quitarse el sudor, 
sonríe y dice: “Tiene que ver con mi forma de ser; soy 
colaborativo, ocurrente, jaranero y responsable a la vez; 
me gusta divertirme, pero que el trabajo salga bien”.

Entonces regresa junto a su brigada, esa que 
lo sigue y respeta, esa que como él desafía, con 
disciplina, las alturas y el peligro para que los clientes 
disfruten de los milagros de la electricidad.
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DIVISIÓN 
TERRITORIAL 

ETECSA ISLA DE 
LA JUVENTUD

Incrementa y 
mejora servicios en 
saludo al 26 de Julio 

Tres son los lugares de la Isla de la 
Juventud que serán favorecidos con la 
instalación de nuevos gabinetes inte-
grales exteriores por parte de técnicos 
y especialistas de la División Territorial 
de Etecsa en saludo al 26 de Julio: las 
comunidades Antonio Briones Montoto, 
13 de Marzo y playa Bibijagua. 

En el caso de la Briones y Bibijagua 
ya los trabajos concluyeron, mientras 
que en la 13 de Marzo se espera fi nali-
zar este mes de junio. 

El colectivo de trabajadores de 
Etecsa ha sido de los que se ha dis-
tinguido por su ardua labor en las tres 
etapas del movimiento popular Sentir 
Pinero Por un 26 en el 24, que impulsa 
la inauguración de obras y otras acciones signifi cativas en 
saludo a los aniversarios 30 de la última visita que realiza-
ra el Comandante Fidel Castro Ruz al territorio, de que la 
Isla fuera sede del importante acto político de carácter na-
cional y de la ya histórica frase, Sí se puede, pronunciada 
por el General de Ejército, Raúl Castro Ruz. 

Acerca del cambio de equipos, explicó al Victoria, Her-
miledys Matos Rodríguez, jefe de grupo de Inversiones 
de esa entidad. 

“No son de gran capacidad, 70 servicios de voz, dígan-
se teléfonos fi jos y aproximadamente 48 de datos, pero sí 
se apreciará una mejoría notable. 

“Se decidió sustituir el que existía en la escuela de 
Briones Montoto, pues ya tenía obsolescencia tecno-
lógica. Ya está montado y desde el mes de marzo se 

hizo el corte tecnológico.
“En la actualidad trabajamos en la 

comunidad 13 de Marzo. Este sitio no 
tiene ningún servicio telefónico, solo 
una o dos públicas por lo que será muy 
benefi ciosa la instalación ya que dota-
rá de alrededor de 60 servicios”. 

Los trabajos en playa Bibijagua 
llevaron varias jornadas entre las la-
bores en la obra civil y las técnicas. 
Matos Rodríguez, entre otras cues-
tiones, se refi rió a que al salir la ruta 
del nodo digital que radica en el re-
parto Juan Delio Chacón, es larga, 

de cuatro kilómetros y la catalogan de crítica debido a 
los incendios que se producen cada año y el robo de 
los postes de madera.

“Está en mal estado”, dijo y agregó: “En esa zona tam-
bién truena mucho y afecta las corazas de cobre. El mon-
taje permitió ofertar un nivel más de servicios en el área 
de la entrada vieja a la playa, la parte de la curva”.

A la información brindada por el ingeniero, Michel Ro-
yero Moreno, jefe del departamento de Operaciones de 
la Red añadió: 

“La lejanía de Chacón era un riesgo para nosotros des-
de hace muchos años. Lo que estamos haciendo en este 
y el resto de los lugares, forma parte de nuestro plan de 
expansión en el territorio, de acercar el servicio al cliente, 
cuestión que permite el equipo instalado, llegarle con el 

fi jo, así como con el de datos, tanto a las instituciones 
estatales, como a los clientes residenciales con el nauta 
hogar si lo solicitan. Además de que permite corregir los 
riesgos de los que hablaba. 

“Son algo más de 40 clientes los de Bibijagua, basados 
en una tecnología nueva con mayor calidad. Ampliar los 
servicios es otra posibilidad que da porque no es solo sus-
cribirse a hacer un corte con esos abonados que hay allá, 
sino aumentarlo al resto que no lo poseen en unos diez”.

DISCRETO EL PLAN DE INVERSIÓN, PERO DE 
IMPACTO 

En comparación con años anteriores y teniendo en 
cuenta la muy difícil situación por la que atraviesa el país, 
pudiera decirse que el plan de inversiones de la División 
para este 2024 es pequeño, discreto, pero tiene un im-
pacto positivo. 

Además de los gabinetes, con tres microrradiobases 
contará la Isla. De una de ellas ya disfrutan quienes vi-
sitan el hotel Colony, el resto deben ser ubicadas en el 
Panel II del poblado La Fe, específi camente en la escuela 
Protesta de Baraguá y bien en la comunidad Mal País o 
Mella Cítrico, aún se valora. 

“El montaje de estas favorecerá que los pobladores ten-
gan una mejor penetración de cobertura LTE, tecnología 
inalámbrica de banda ancha; o sea 4G”, explicó Matos 
Rodríguez.

“En La Fe se valoró que las radiobases, ubicadas en 
el casco histórico y el centro, no favorecen que llegue la 
señal hasta esa parte, así que con la micro se logra una 
mejora puntual. 

“Del Colony, podemos decir que ya demandaba una 
mejoría, tenía 3G y ahora con 4G desde allí se puede te-
ner un mejor aprovechamiento del uso de datos móviles”, 
concluyó. 

Como parte del plan, un cuarto gabinete se prevé ins-
talar para el segundo semestre del año en la comunidad 
La Isabel, lugar distante, vinculado a la producción de ali-
mentos y desfavorecido por su situación geográfi ca en lo 
concerniente a la cobertura del servicio telefónico. 

En cuanto a la Telefonía Pública, apuntó el directivo que 
la tendencia es a decrecer debido a la obsolescencia de 
los equipos y la casi nula presencia de proveedores en el 
mercado internacional. Mientras que en la Telefonía Fija 
Alternativa, están previstas mejoras en los 1 065 equipos 
existentes, no un aumento. Se espera que sus clientes 
puedan enviar mensajes y recargar el servicio, entre otras 
facilidades.

El incremento y calidad de sus servicios en benefi cio de 
todos los sectores de la sociedad, como una de las líneas 
de trabajo de la División Territorial de Etecsa marcan el 
quehacer en este 2024 de ese consagrado colectivo que 
saluda también, desde el compromiso, la histórica efemé-
ride del 26 de Julio. 

(*) Especialista en Comunicación Institucional de 
la División Territorial de Etecsa

Por varias 
jornadas parte 

del colectivo de 
Etecsa laboró en 

playa Bibijagua

     Hermiledys Matos Rodríguez, 
     jefe de grupo de inversiones de
     la División Territorial 

POR Yojamna Sánchez 
Ponce de León
FOTOS: Yoandris Delgado y 
cortesía de Kiomy Comendador (*) 

El trabajo con fi bras, tejidos, corte y costura, peluquería, 
reciclaje, confección de medios de enseñanza y culinaria, 
son algunos de los talleres comunitarios que ahora serán im-
partidos en la nueva casa taller de la Federación de Mujeres 
Cubanas (FMC) en La Demajagua.

La casa taller Andrea Rives Rives, debe su nombre a 
esa fundadora de la organización femenina en la localidad, 
quien, a pesar de ya no encontrarse hoy presente, dejó con 
su obra un legado que sus coterráneas mantienen latente en 
la labor cotidiana.

“Acercar más los servicios de la Casa de Orientación a la 
Mujer y la Familia (COMF) a las comunidades –dijo Maris-
delvis Juliá Valdespino, secretaria general de la FMC aquí– 
es el propósito fundamental de estos novedosos espacios, 
que en el territorio ya contamos con cuatro”.

Sierra Caballos, La Fe (Proyecto Manantial), Abel Santa-
maría, y ahora La Demajagua, son los consejos populares 
que ya se benefi cian con los servicios de talleres, en cada 
uno de ellos según las necesidades propias de cada demar-
cación se imparten indistintamente las temáticas más soli-
citadas.

Durante la inauguración de este último, María del Carmen 
Alonso Peña, una federada que los años no le arrebatan la 

creatividad de las manos, expuso cómo logra a partir de ma-
teriales en desuso darles una nueva utilidad.

“Pedacitos de tela, recortes de madera, cartulina, cartón, 
plásticos, pomos desechables, CD, hilos… todos los mate-
riales que hay alrededor los podemos aprovechar. Aquí te-
nemos muñecos, portacelulares, portacepillos, entre otras 
manualidades que pueden tener una función tanto utilitaria 

como decorativa”, recalcó María del Carmen, quien consi-
dera que su ingrediente fundamental “es el amor, siempre 
el amor”.

Entre el intercambio que propició el encuentro de apertura, 
las féminas dialogaron en torno al tema de la violencia de gé-
nero, un asunto que no es privativo de mujeres sino también 
de algunos hombres.

Concordaron, además, en que ese espacio será motivo 
para el trabajo profi láctico en ese sentido y en torno a las 
indisciplinas sociales, el desempleo en los jóvenes y el em-
barazo en la adolescencia.

Juliá Valdespino, al concluir, invitó a los presentes a par-
ticipar con un donativo para la confección de una canastilla 
para el venidero aniversario de la FMC, el 23 de agosto, y 
que tendrá como peculiaridad que será entregado, no a la 
madre que primero dé a luz a su bebé, sino a aquella que 
más lo necesite.

Las noveles casas taller, representan en el barrio una de 
las tantas tareas desprendidas de las COMF, que tienen su 
origen en el año 1990 gracias a la iniciativa creadora de Vil-
ma Espín, eterna presidenta de la FMC, cuya historia de su 
trabajo social y cercanía con la comunidad y esencia orien-
tadora junto a acciones como la superación, prevención y 
apoyo, le avala que constituyan hoy, sin lugar a dudas, un 
espacio para todas y todos.

Inauguran casa taller de la FMC en La Demajagua
TEXTO y FOTO: Casandra Almira Maqueira
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DE LA LENGUA DE LA LENGUA 
MATERNA MATERNA 

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos FOTO: Tomada de InternetTU PEDACITO PARA CULTIVAR

Manejo de cultivos 
en organopónicos

AGUA DE AGUA DE 
BERENJENA Y BERENJENA Y 

LIMÓNLIMÓN

ABREVIATURAABREVIATURA

junio
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FRASE DE LA FRASE DE LA 
SEMANASEMANA

Aristóteles Aristóteles 

Rotación y asociación de cultivos, palabras claves 
en la explotación organopónica. La primera es el uso 
conveniente y oportuno de diferentes siembras sobre 
un mismo sustrato. Para establecerla como plan de-
berá tenerse en cuenta:

1. Contar con un cultivo principal o cabeza de al-
ternativa que indique principio y fi n de la sucesión 
preferida.

2. Escoger plantas con diferencias en su sistema 
radical, lo cual favorece que se haga una extracción 
de nutrientes uniforme en la masa del sustrato. Es de-
cir, alternar raíces pivotantes con raíces fasciculadas.

3. Mantener un equilibrio entre plantas mejorado-
ras y las de alta extracción. Esto sugiere cultivar le-
guminosas (mejoradoras) en la secuencia escogida.

4. Que las variedades sean de alto rendimiento, 
resistentes a plagas y enfermedades, adaptadas a la 
región y época de siembra.

5. Que el cultivo seleccionado responda a la de-
manda real y cubra las necesidades del agricultor.

6. Respetar las fechas de siembra ayuda a evitar 
el ataque severo de algunas plagas y permite obtener 
buen desarrollo de los cultivos.

7. Buscar una secuencia de cultivo donde se alter-

nen plantas de diferentes familias 
botánicas que contribuyan a dismi-
nuir plagas y enfermedades.

Por otra parte, la asociación de 
cultivos está relacionada con el 
uso conveniente del área de can-
tero: permite obtener mayor rendi-
miento por m2, posibilita disminuir 
la población de nemátodos, pro-
tege al sustrato de la erosión pro-
ducida por golpes de lluvia y los 
riegos continuos. Además, ayuda 
a que las plantas indeseables no 
proliferen.

La asociación de cultivo debe 
cumplir ciertos requisitos:

ASOCIACIONES DE CULTIVOS MÁS UTILIZADAS

CULTIVO PRINCIPAL   ASOCIADO      PRINCIPAL      ASOCIADO
Tomate Lechuga Tomate Rabanito
Tomate Acelga
Pepino Lechuga Pepino Rabanito

Habichuela Rabanito Habichuela Lechuga
Pimiento Lechuga Pimiento Rabanito

Ají Espinaca Ají Col china
Cebollino Lechuga Habichuela Acelga
Zanahoria Rabanito Zanahoria Lechuga

De todo paray A CARGO DE
Mayra Lamotte 

Castillotodos

1. Que las plantas asociadas tengan tamaños meno-
res al cultivo principal. Conviene, por ejemplo, combinar 
cultivos como tomate, habichuela o pepino con lechu-
gas, rábanos y otras de bajo porte.

2. Que el ciclo del cultivo asociado sea más corto que 
el principal y no pasar de 30 días.

3. La distancia de siembra del cultivo asociado debe 
estar subordinada al cultivo principal.

4. El cultivo asociado deberá ser siempre de trasplan-
te, excepto el rabanito, con siembras de semilla para el 
cultivo principal.

5. Tener en cuenta que la necesidad de agua y 
frecuencia de riego sean compatibles con el cultivo 
principal.

Para bajar 
de peso, re-
ducir la grasa 
a b d o m i n a l , 
controlar el colesterol y mantener el buen funcionamiento 
del hígado y la vesícula biliar puede combinar el consumo 
de agua de berenjena y un chorrito de jugo de limón con 
una dieta equilibrada y un plan de ejercicios.

Lave la berenjena, córtela con la cáscara en rodajas, 
échelas en la jarra, exprima el jugo de un limón, añada un 
litro de agua hervida, colóquela en el refrigerador; al otro 
día fíltrela y vierta el líquido en un recipiente. Si la consume 
por primera vez, beba solo un vaso en ayunas por siete 
días seguidos. Al otro mes incluya dos vasos; uno en ayu-
nas y el otro después de la comida principal.

Está contraindicada durante el embarazo y el período 
de lactancia, al estimular el tránsito intestinal y eliminar las 
grasas que se acumulan con mayor facilidad, no se acon-
seja su consumo durante estas etapas. Tampoco si tiene 
diarreas. Lo ideal es consultar con un médico o nutricionis-
ta antes de iniciar el tratamiento.

 (Tomado de Internet del sitio 
https://www.recetasgratis.net)

MEDICINA 

MEDICINA 

VERDE
VERDE

MIL IDEASMIL IDEAS

Admira su creatividad con elementos de 
la naturaleza. 

ILUSIÓN ILUSIÓN 
ÓPTICAÓPTICA

Percepción 
errónea de la 
imagen por 
engaño del 
sentido de la 
visión.

Ropa ideal para estos 
días calurosos.

MODAMODA

Sonrisas dedicadas a quienes 
cuidan y aman a sus mascotas.

La representación gráfica reducida de la palabra 
mediante la supresión de letras es una abreviatura 
y se cierra con punto; por ejemplo, el vocablo 
número tiene dos: No. y núm.

Para formar una abreviatura en plural, se doblan 
las letras así: la de página es p., la de páginas, pp.; 
por eso la abreviatura de Estados Unidos es 
EE. UU., a diferencia de la sigla que es EUA.

Las zanahorias son excelentes 
verduras cardiosaludables que fa-
vorecen la visión, contrarrestan los 
radicales libres y las enfermeda-
des cardíacas, también contienen 
nutrientes y vitaminas que ayudan 
a combatir el cáncer, mejorar la 
salud ósea y cardiovascular.

CONSEJO CONSEJO 
ÚTILÚTIL

ZANAHORIASZANAHORIAS

1.- Gallo que no canta,…
2.- Con el tiempo y la paciencia…
3.- En boca del mentiroso…

Lo que con Lo que con 
mucho trabajo mucho trabajo 

se adquiere, se adquiere, 
más se amamás se ama

COMPLETE LOS COMPLETE LOS 
REFRANESREFRANES

Respuestas:
1.- Gallo que no canta, algo tiene 

en la garganta.
2.- Con el tiempo y la paciencia 

se adquiere la ciencia.
3.-En boca del mentiroso lo cier-

to es dudoso.
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JORNADA 
LITERARIA 

PACO 
MIR IN 

MEMORIAM 

La Isla, puerto 
feliz para la 
literatura cubana 
contemporánea

La Isla se ha convertido 
en poesía. Con la llega-
da de la Jornada Literaria 
Paco Mir in Memoriam por 
estos días es tierra fértil 
para la creación desde la 
letra impresa. Vuelve el 
Paco y con actividades y 
concurso se alza para el 
resto de Cuba como un 
puerto feliz para la literatu-
ra contemporánea.

Esa es la apreciación 
del bardo Rafael Carba-
llosa y de todos los que 
cada año honran al queri-
do Paco Mir entre versos y 
descargas, fi esta de todas 
las artes.   

Del seis al ocho de este 
mes de junio tiene lugar su 
versión del 2024; más de 
33 obras en el género de 
Narrativa y 29 en Poesía, 
también en competición, 
avalan la valía de su certa-
men de carácter nacional 
que se concreta gracias 
a los esfuerzos de la fi lial 
pinera de la Unión de Es-
critores y Artistas de Cuba, 
la Asociación Hermanos 
Saíz (AHS) y el Centro 
Municipal del Libro y la Li-
teratura.   

Su inicio no podía ser 
otro que una intervención 
de La República Poética. 
Esta vez Carballosa, José 
Antonio Taboada y Jorge 
Luis Garcés dedicaron al-
gunas de sus creaciones 
al siempre muy recorda-

do y buen amigo Paco, un 
hombre que se hizo luz e 
inspiración para varias ge-
neraciones de escritores en 
el Municipio. 

“Con el Paco comien-
za el calendario fuerte de 
la programación literaria”, 
explicó Rafael Carballosa, 
reconocido escritor y miem-
bro de La República...

“Luego viene el Premio 
Poesía de Amor en agos-
to, septiembre; el Mangle 
Rojo, el de la Ciudad de 
Nueva Gerona y el Waldo 
Medina, toda la cartele-
ra de los premios nues-
tros aquí. Jueves, viernes 
y sábado serán días de 
mucha actividad literaria”, 
sentenció, al tiempo que 
destacó dentro de las pro-
puestas del programa, el 
conversatorio del licencia-
do Javier Negrín, Crisis de 
imaginarios de la revolu-
ción en la literatura pinera 
1990-2020; la charla Poe-
tas de la tierra. Sus aportes 
a la poesía contemporánea 
por José Antonio Taboada, 
Conceptos fi losófi cos en 
la poesía de Paco Mir por 

el profesor José Antonio 
Quintana y el conversato-
rio acerca de los primeros 
poetas que cantaron a la 
Isla, Ribot y Velarde. 

La edición XVI edición 
tuvo su apertura ofi cial en 
la tertulia El Aleph del mul-
tipremiado escritor Nelton 
Pérez y es pródiga en ac-
ciones aunque no tiene la 
habitual presencia de artífi -
ces locales.

“Por supuesto también 
hay espacio de lectura de 
poesía, presentaciones de 
libros y descargas de músi-
ca que se irán sucediendo 
en la medida de lo posible 
porque tenemos varios ar-
tistas enfermos con dengue 
y Yadián Carbonell, el presi-
dente de la AHS está en La 
Habana”, explicó Carballo-
sa y puntualizó: 

“Lo importante es que 
los que podamos, estemos, 
que no se haga silencio y 
defendamos la Jornada Li-
teraria porque es un espa-
cio importante para rendirle 
tributo a la fi gura de Paco 
Mir y defender su legado. 
El empeño es seguir defen-
diéndola como plaza para 
pensar la literatura, su re-
lación con otras zonas de 
la Cultura, pero siempre es 
eso, una vocación de parti-
cipación y de humanismo, 
teniendo siempre como 
padrino protector a Fran-
cisco Mir Mulet, quien para 
muchos de nosotros sigue 
siendo el poeta y escritor 
más importante que ha te-
nido la Isla”. 

El Paco es más que 
el concurso, más que un 
grupo de actividades en 
su honor; es el pretexto 
para quienes apuestan 
por la literatura de seguir 
nutriéndola con sus voces 
y enalteciéndola desde el 
pensamiento, pero siempre 
teniendo como referencia 
su obra de alto vuelo. 

La travesía de los pi-
ratas de aquí al fi nal de 
la 63 Serie Nacional de 
Béisbol (SNB) parece 
que se tornará muy com-
plicada. Una victoria en 
los últimos diez partidos 
jugados, con cinco des-
calabros consecutivos y 
balance de 19 victorias y 
41 derrotas, evidencian 
la dura realidad que atra-
viesan los pineros en este 
momento.

Prácticamente la di-
námica perdedora se ha 
instalado de manera per-
manente en la nave fi li-
bustera y cuesta trabajo 
pensar en una mejoría 
que los saque del agujero 
negro y les permita al me-
nos batallar por salir del 
último escaño.

Los cachorros de Hol-
guín (23-41) ocupantes 
del penúltimo lugar, no 
aparecen tan lejos en la 
tabla de posiciones, están 
al alcance de la vista ape-
nas dos juegos de dife-
rencia y 2-8 en los últimos 
diez desafíos disputados. 
Tampoco andan muy se-
parados los elefantes de 
Cienfuegos (24-41) a dos 
y medio de distancia, pero 
visto el desempeño de los 
nuestros en las más re-
cientes salidas al diaman-
te, las pocas esperanzas 
han abandonado el barco.

Según nos cuenta el 
colaborador y estadístico 
Lázaro Machín Pérez, los 
equipos de la Isla en su 
historia por el pasatiempo 
nacional, han concluido en 
la última posición en un to-
tal de seis temporadas. 

Fue en aquellas cam-
pañas cuando aún co-
menzaban su andadura 
en los clásicos cubanos 
y enfrentaban a escua-
dras mucho más curtidas, 
con mayor rodaje en los 
campeonatos cubanos e 
integradas por fi guras es-
tablecidas. La última oca-
sión en que un equipo de 
la Isla terminó en el fondo 
de la clasifi cación ocurrió 
en la 32 SNB. 

Con anterioridad había 
sucedido en las ediciones 
17, 18, 19, 25 y 26. En 

todas estas campañas 
participaron 18 elencos 
como parte de la estructu-
ra establecida en aquellos 
momentos de esplendor 
beisbolero en el país.

Ya en la recta fi nal de la 
presente contienda, a los 
dirigidos por el estratega 
Maikel McCoy Gutiérrez 
les restan 15 encuentros 
por disputar, los dos con 
los alazanes de Granma 
este fi n de semana, luego 
cinco contra los indios de 
Guantánamo en el Cris-
tóbal Labra, tres frente a 
los leones de Industriales 
también en el feudo pirata 
y los cinco suspendidos 
versus los leñadores de 
Las Tunas.

Como ve, amigo lector, 
todos son rivales difíciles, 
granmenses, capitalinos y 
tuneros se encuentran en 
la zona noble de la clasi-
fi cación batallando por 
escalar posiciones, para 
terminar lo más arriba 
posible en la tabla con la 
intención de comenzar los 
play off jugando en cali-
dad de locales.

Por su parte los indios 
del Guaso aparecen junto 
a otras novenas luchando 
por ese ansiado octavo 
boleto rumbo a la postem-
porada. Será entonces 
una dura prueba para al 
menos despedirse de la 
justa con la cabeza en 

alto, luego evaluar qué se 
hizo mal y trazar las es-
trategias para enrumbar 
la 64 SNB.

En relación con las es-
tadísticas se mantienen 
bastante similares, a la 
ofensiva por colectivos 
se batea para average de 
273, han conectado 506 
imparables en 1 851 ve-
ces al bate con 243 carre-
ras anotadas, 82 dobles, 
ocho triples, 14 jonrones y 
202 carreras impulsadas.

El staff de lanzadores 
continúa con un elevadí-
simo promedio de carre-
ras limpias que ascendió 
a 8,61, han permitido 450 
carreras inmaculadas en 
470,1 entradas. Los con-
trarios les batean para 
330, han ponchado a 
239 bateadores y regala-
do 408 bases por bolas, 
mientras el bullpen ha 
salvado 12 juegos.

Guante en mano el 
average defensivo se 
mantiene en 965, como 
resultado de 72 pifi as en 
2 066 lances. Alrededor 
de las almohadillas han 
fabricado 58 jugadas de 
doble play, tres de triple 
matanza y los receptores 
han capturado a 25 de los 
70 corredores que les han 
salido a estafar.

ESTADÍSTICAS: 
SITIO OFICIAL DEL 
BÉISBOL CUBANO

Cuesta abajo 
y sin frenos
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La comisión de ingreso 
de la Universidad Jesús 
Montané Oropesa convoca a 
los interesados a acceder a la 
Educación Superior por el Curso 
por Encuentro y la Educación a 
Distancia, a realizar su matrícula 
a partir del diez y hasta el 14 
de junio en la secretaría de las 
facultades, según corresponda, 
de 8:30 a.m. a 11:30 a.m.

En la Facultad de Ciencias 
Técnicas y Agronomía se 
ofertan Ingeniería en Agronomía, 
Ingeniería Informática e Ingeniería 
Industrial y como licenciaturas, en 
Educación Eléctrica, Educación 
Construcción y Educación 
Informática. 

Mientras que en la Facultad 
de Ciencias Sociales y 
Humanísticas, las propuestas 

son licenciaturas en Derecho, 
Gestión Sociocultural para 
el Desarrollo, Contabilidad y 
Finanzas y Economía. 

En el caso de las plazas en 
Educación a Distancia, estas 
comprenden licenciaturas en 
Derecho, Gestión Sociocultural 
para el Desarrollo, Contabilidad 
y Finanzas y Turismo.

Los interesados deberán 
presentar como documentación, 
el título que acredite nivel de 
escolaridad medio superior 
o certifi cación de estudios 
terminados (original) y el carné 
de identidad.

Para el Curso por 
Encuentros y la Educación 
a Distancia no se realizan 
exámenes de ingreso a la 
Educación Superior. Cuando 
en alguna carrera, la cifra de 
aspirantes supere las plazas 
ofertadas, la Universidad 
aplicará criterios de selección.

Para mayor información 
están disponibles los  
teléfonos: 46323567 y 
46322690 en la Facultad 
de Ciencias Técnicas y 
Agronomía y en la Facultad 
de Ciencias Sociales y 
Humanísticas el  46352363.

ConvocatoriaConvocatoria
POR Yojamna Sánchez Ponce de León

Por estos días directivos educacionales de 
la Isla precisaron los preparativos del curso 
escolar 2024-2025 y las estrategias a seguir 
para impregnarle al Proceso Docente Educativo 
la calidad requerida con orden, disciplina y 
exigencia, como parte del perfeccionamiento de 
ese sector.

¿Cómo organizar las prioridades de la etapa 
en función de cumplir con tales propósitos? 
fue el hilo conductor del seminario impartido 
durante dos jornadas, en las cuales se dieron 
a conocer las líneas esenciales del venidero 
período lectivo, encabezadas por la labor 
político e ideológica y la prevención.

Al decir de Ena Nilvia Reyes Torres, 
subdirectora general de Educación en el 
territorio será, también, prioritario perfeccionar 
la formación pedagógica, en busca de garantizar 
la cobertura docente, hoy a un 86,1 por ciento y 
completada con alternativas ante la inejecución 
del presupuesto destinado al fondo de salario, 
en especial en las enseñanzas más afectadas: 
Primaria; Secundaria Básica; la Técnica 
Profesional y la Preuniversitaria.

OTRAS PRIORIDADES
Ocuparán la agenda del curso venidero, 

la actividad científica y la superación del 
personal; en la actualidad existen 334 máster 
y 27 docentes en la estrategia de formación 
doctoral, de los cuales, ocho avanzan en los 
talleres científicos; se suma a las esencias del 
2024-2025, completar el déficit de la fuerza 
laboral con los recursos humanos propios del 
territorio; hasta la fecha se han reincorporados 
80 docentes después del incremento de ingreso 
para el sector educacional, que beneficia en 

el país alrededor de 417 600 
trabajadores, de ellos más de 
256 800 docentes.

Actualizar los objetivos, 
metas e indicadores del 
Proyecto de Perfeccionamiento 
Continuo de la Educación 
General, además del 
seguimiento y control por las 
estructuras directivas al lll 
Perfeccionamiento Educacional, 
son líneas a trabajar, con los 
más de 12 000 matriculados en 
los diferentes niveles.

Por supuesto, ocupará el 
interés el trabajo metodológico 
para el aprendizaje del idioma 
inglés en todas las enseñanzas; 
igualmente la formación de 
valores a partir de los propios 
contenidos de los programas 
de estudio, a través de los 
cuales los maestros, con 
estilos y técnicas participativas 
novedosas, motivarán a 

investigar acerca de la historia nacional y local 
como esencia del quehacer político ideológico.

LA FAMILIA ES ESENCIAL
En tal sentido el apoyo de la familia resultará 

primordial; desde el hogar debe contribuirse a 
que conozcan y respeten los símbolos nacionales; 
enseñarles a comportarse en cada lugar, 
incluso en la escuela y la necesidad de cuidar la 

Revolución para no volver jamás al capitalismo 
y otros elementos que a veces recaen en el 
hombro del educador.

Todo esto será coherente si existe en las 
instituciones una sólida dirección capaz de 
diseñar, ejecutar y controlar, en las diferentes 
estructuras, las fisuras que impiden alcanzar 
eficiencia en la organización escolar, donde 
el peso de la balanza se lo lleva el tema del 
ahorro de los recursos humanos, materiales y 
financieros para evitar gastos innecesarios.

Al término del seminario fueron estimulados 
20 directivos que alcanzaron la categorización, 
de los 100 presentados, 67 con la categoría de 
especialista y 33 de especialista principal; se 
estimularon los niveles educativos destacados 
en el quehacer de los diferentes proyectos 
educativos: Por una infancia feliz, de la 
educación Primaria; Entre risas y alegrías, 
de la Primera Infancia; El sucu suco soy yo, 
de Secundaria Básica; Vivir viviendo, de la 
escuela pedagógica Martha Machado Cuní y La 
Feem en los barrios, de esta organización.

En la ocasión le fue conferida la Distinción 
Por la Educación Cubana a Rachel Rivero 
Gil, directora de la escuela primaria Magali 
Montané Oropesa. Se dieron a conocer los 
principales acuerdos tras los debates que 
durante dos días tuvieron lugar en comisiones 
y las estrategias para alcanzar los objetivos del 
próximo curso escolar, donde cada debilidad 
será convertida en fortaleza.

(*) Colaboradora

POR Gloria Morales Campanioni (*)
FOTOS: Tomadas de Facebook

Curso 2024-2025 y sus prioridadesCurso 2024-2025 y sus prioridades
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